

PRO INFANTIA

Revista dedicada a todos
los amantes de la niñez.

DIRECTOR PROPIETARIO
Doctor GÓMEZ AGUADO

Médico de la casa de Maternidad
A quién se dirigirá
toda la correspondencia

Todo por y para el niño

AÑO 1	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	NÚM. 4
En toda España, un año. 3 pesetas	En el Extranjero, un año 4 pesetas	Anuncios . . . Solicitense tarifas



Córdoba - Agosto - 1922

La defensa del Niño

en su vida física, intelectual y moral, está encomendada a los Médicos y demás profesiones sanitarias, a los Maestros y pedagogos, a los Sacerdotes y moralistas, guías de la acción inmediata de los padres. A todos ellos está dedicada esta Revista, que así cree cumplir el aforismo de nuestra bandera: "Criad bien a vuestros hijos y hareis hombres fuertes para la Raza. Educadlos bien y hareis ciudadanos honrados para la Patria."

10.000 ejemplares de tirada,
según acta notarial.

La mejor Revista para el anunciante

LABORATORIO García Suárez

TRATAMIENTO CURATIVO DEL ESTREÑIMIENTO HABITUAL

CON

PETROSINA

No es purgante, es un hidrocarburo líquido no asimilable que obra mecánicamente como lubricante, se utiliza para niños y para adultos.

SUERO ANTINEURASTÉNICO

Inyectables de 1-2 y 5 c. c. |

Solución isotónica glicero-cacodílica estrícnica

ANTICATARRAL

El antiséptico más enérgico
de las vías respiratorias.

En los pretuberculosos, catarrosos crónicos y catarros agudos, sus efectos son eficacísimos. Solución creosotada de glicero-clorhidrofosfato de cal con Thiocol y Gomenol.

NEUROTÓNICO

ELIXIR E INYECTABLE

Medicación glicero-arsenical fosforada con nucleína y estricnina.

NEURASTENIA—CLOROSIS—ANEMIAS
HISTERISMOS—CONVALECENCIAS
TUBERCULOSIS INCIPIENTE

Reconstituyente poderoso

CIATICARINA

Elixir a base de salicilatos de litina, colchicina y yoduro purísimo
REUMA - GOTA - ARTRITISMO

PULMOL

Jarabe de Benzocinamato de Herolma y Bromoformo
Cura CATARROS - TOS - ASMA

Jarabe depurativo

Yodo hidrargirato potásico sin yodatos
Antiavariósico - Sífilis - Afecciones de la piel.

ACEITE GRIS: Al 10, 20 y 40 por 100 indoloro

Calle Recoletos, 2 triplicado, MADRID.-Teléfono, 12-50-S.

PRO INFANTIA

Revista dedicada a todos
los amantes de la niñez.

DIRECTOR PROPIETARIO
Doctor GÓMEZ AGUADO

Médico de la casa de Maternidad
A quien se dirigirá
toda la correspondencia

Todo por y para el niño

AÑO I	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	NÚM. 4
En toda España, un año. 3 pesetas	En el extranjero, un año, 4 pesetas	Anuncios . . . Solicitense tarifas

CON PLUMA AJENA

Las leches preparadas y las afecciones gastro-intestinales

El arsenal de la moderna Terapéutica no puede ser más extenso. Constantemente viene enriqueciéndose con nuevos fármacos y gran número de remedios que, si a decir verdad, muchos de ellos no son otra cosa que variantes más o menos atractivos de los ya conocidos y sancionados por la práctica, sin otro valor sobre aquellos que el de la novedad, algunos resultan inspiraciones venturosas verdaderas conquistas, de las que surgen elementos que bien manejados por el profesional, constituyen otros tantos medios de combate que le permiten luchar con mayores y casi seguras probabilidades de éxito contra una porción de enfermedades sumamente resistentes a su ciencia y cuidados, y que vienen a ser a modo de su eterna pesadilla.

Tal sucede, por ejemplo, con todos esos estados morbosos (tratándose de adultos) y aún no morbosos (refiriéndose a lactantes), en que se impone una dieta láctea rigurosa y, muy especialmente, en ese extenso capítulo de la Patología que comprende las afecciones gastro intestinales, y las «leches preparadas»; esto es, en condiciones especialísimas de pureza, asepsia, composición y conservación, que garanticen su beneficiosa influencia y respondan cumplidamente a la indicación de *alimento medicamentoso excepcional* que tratamos de llenar al prescribirlas.

A Finkelstein se debe el descubrimiento de la leche albuminosa o *elweissmilch* y el tratamiento por ella, con maravillosos resultados, del clásico *catarro intestinal*, hoy *toxicosis* de los niños de pecho, y toda esa gama de trastornos del aparato digestivo (*dispepsias, catarras gastro intestinales, enteritis fulgurantes, cólera infantil*, etc.) que tan infinito número de muertes tienen a cargo y han llenado de crueles agobios y congojas el corazón de tantas y tantas madres.

Sabido es que todas estas afecciones, de igual manera que las *fiebres tíficas, paratíficas y colibacilares*, tanto en niños como en adultos, de-

penden *esencialmente* de trastornos digestivos infectivos o nutritivos, contra los que no existe otro tratamiento *fundamental* que el de una dietética rigurosísima, oportuna y conveniente.

Pues bien, esto que hasta aquí era sumamente difícil obtenerlo por no contar con otro elemento adecuado que la leche, y aun esta sin garantía alguna respecto a las condiciones de pureza y antisepsia requeridas para combatir con éxito tan desdichadas y mortíferas enfermedades, hoy se halla completamente solucionado merced al empleo de las llamadas «leches preparadas», de cuya aplicación, técnica y vulgarización se han ocupado en luminosos artículos tan reputados doctores como Jiménez, de la Gota de Leche de Madrid; Heredia, Bravo y Muñozerro, profesores de la Inclusa de Madrid; el supracitado eminente pediatra Finkelstein, de fama mundial, y el no menos eximio profesor alemán Langstein.

Fundado en esto, el insigne paidópata doctor Gómez Aguado, de la Casa de Maternidad de Córdoba, que comulgaba en idénticas ideas, firmemente convencido de la importancia del descubrimiento y el gran número de vidas que merced a su difusión y oportuna aplicación pudiera salvarse, ha establecido en Córdoba un Laboratorio modelo (único en su género hasta el presente en el mundo, para orgullo de nuestra nación) en el que, con los más modernos medios mecánicos e higiénicos, y a más de la simple leche perfectamente esterilizada (procedente de más de cien vacas suizas y holandesas, seleccionadas, que pastan libremente en las estribaciones de la nunca bien ponderada sierra cordobesa) se preparan esa otra variedad de leches (Leche albuminosa o Lactobumosa, Leche Anasérica y Leche Malteada) que constituyen el preciado recurso alimenticio-medicamentoso a que nos venimos refiriendo.

Como prueba fehaciente de la bondad de estos modernos preparados del Dr. Gómez Aguado, con-

signaremos que el denominado *Lactobumosa* (leche albuminosa) ha sido galardonado con primera medalla (medalla de oro) en la última Exposición internacional de Higiene de Milán (Italia), y que actualmente, el Ayuntamiento de Madrid hállese en negociaciones para procurársela para suministro de su Institución municipal de Puericultura.

En el debate planteado en la Academia de Ciencias Médicas de Córdoba, propósito del tema «Tratamiento de la fiebre tifoidea», quedó sentado que estas leches preparadas son siempre un alimento insustituible, y un medicamento de especial valor, casi específico, en las enteritis banales de los niños y en el paratífus.

Nosotros, en esta breve nota, no pretendemos otra cosa que llamar la atención del ilustrado Cuerpo Médico acerca de este moderno y excelente tratamiento, a fin de que se sirvan ensayarle en cuantos casos se les presenten y lo juzguen indicado, en la seguridad de que habrán de felicitarse de ello, pues salvarán la vida de muchos de sus pacientes que, con los medios habituales de que dispone, quizá no lograra conseguir.

Dionisio G. Repiso.

(De la Revista *Regeneración Médica* de Salamanca).

El Médico ESPAÑOL tiene el deber patriótico de formular productos ESPAÑOLES.

LA ALIMENTACIÓN DE LOS ENFERMOS FEBRILES

Se podrían llenar algunos volúmenes con la discusión que se ha tenido sobre el modo como había de alimentarse a los enfermos con fiebre. La discusión entre el caldo y la leche ha sido grande en pasadas épocas.

Sin entrar en ella para nada, que no es ese nuestro propósito, es un hecho indudable que hoy la mayoría de los enfermos se alimentan con leche.

Pero también es verdad que los febricitantes en general se alimentan de un modo deficiente, porque nunca llegan a tomar las cantidades de leche que el Médico ordena. ¿Qué enfermo toma constantemente durante los días que dura su enfermedad el número de litros (tres, cuatro o más) que la higiene dietética aconseja? Bien por resistencia o inapetencia del enfermo, bien por negligencia de la familia, el hecho cierto es que el enfermo no se alimenta lo suficiente, no solo en adultos, sino en niños mayores.

Y como es difícil llegar a las cantidades suficientes, el camino lógico es aumentar la potencia nutritiva de la leche administrada. A esa idea obedece y cumple la Leche Malteada, con lo que se soluciona el problema importantísimo de alimentar bien a un enfermo para alcanzar buena convalecencia y evitar alguna complicación de endeblez, debilidad consiguiente, anemia, etc.

La Leche Malteada une a la nutrición de una leche pura, entera, sin desnatar, selecta en una palabra, la alimentación intensa de los hidratos de carbono que contiene la Malta. Ella es de una indudable utilidad en los enfermos febriles

Carta abierta

Para la Revista "EL NIÑO"

Sr. D. Servando Camuñez y Echevarría

Muy Sr. mío y compañero de mi consideración más distinguida: En el último número de la Revista "El Niño" de Cádiz en el artículo que aparece firmado por V. y bajo el epígrafe «Dudas profesionales» (excelente trabajo con el que coincido en todas sus aseveraciones y desde luego con gran convencimiento en la idea fundamental o tesis que en él impera), veo con gran asombro el párrafo que ocupa el sexto lugar de los insertos en la segunda página que dice así:

«La segunda valla es mas seria y la ha publicado en estos últimos días un periódico francés que decía así: «todas esas fantasías de los microbios buenos y malos, todo eso de una flora intestinal conveniente que sustituya terapéuticamente a la flora mala, patológica y nefasta, todo eso, por falta de demostración científica está abandonado hoy.»

Y como sucede que las tales palabras, exactas, justas y precisas, hasta con la misma puntuación ortográfica están publicadas por este humilde servidor de V. desde el año 1919 en mi folleto titulado «Las alteraciones digestivas de los niños según la moderna patología infantil» (reproducido recientemente por el Boletín del Colegio de Médicos de Almería), ruego a V. me indique el nombre de la publicación o Revista francesa de donde V. las ha transcrito.

En el asunto (aunque parezca baladí) me interesa vivamente saber quien se haya podido abrogar la paternidad de esas palabras transcritas, que serán malas o buenas, pero que son originales de este su servidor que aprovecha esta ocasión para ofrecerse incondicionalmente aftmo. compañero

q. e. s. m.

Joaquín Gómez Aguado.

Para la buena crianza de Niños o para ayudarles en la lactancia el procedimiento más científico hoy es la leche malteada.

Conversaciones de "Pro Infancia"

Una interview con una madre

Hace mucho tiempo que acude con gran solicitud a nuestro Consultorio de Niños esta humilde señora con cuyo retrato honramos las páginas de nuestra Revista.

Confidentes de sus apuros y trabajos para criar su numerosa prole, hemos admirado mas de una vez sus excelsas cualidades de madre y para ejemplo de tantas otras, hemos recogido sus enseñanzas.

La primera tarde —hace ya varios años— que se presentó en la consulta, traía un pequeño niño en brazos y por el estado de gravedad del enfermito, venía muy apurada.

Pensando que tal vez el motivo de su gran apuro fuese el ser hijo único o al menos, el primogénito, le preguntamos:

¿Cuántos hijos tiene Vd?

¡Ay, Doctor!, siete mayores que este que hace el octavo, pero la quiero como si fuera la primera; no vaya Vd. a creerse que por que tenga ya tantos.....

Lejos de eso, señora, yo sé, como han dicho los autores, que a los hijos, como a las pesetas, se les quiere tanto más cuanto más se tienen.

Tal vez sea por eso, como dice Vd., aunque yo no se como se quiere a las pesetas porque no las tengo, pero sí sé como se quiere a los hijos por experiencia.

Puesta a plan y cumplido a la perfección se curó la enfermita.

Al año siguiente, el hijo número nueve cayó también gravemente enfermo, principalmente por falta de nutrición. Una madre

que en pocos años había criado a sus pechos ocho hijos, estaba ya casi exhausta.

También a costa de un gran sacrificio, con una media ama, y el régimen impuesto severamente cumplido, se alcanzó la curación y con ella la vida del noveno hijo.

Cuando ya hacía algún tiempo que esta madre no acudía a la consulta se me presentó otra tarde ¡con dos niños mellizos en los brazos!

¿Que hay, señora?

Mire Vd. el parto diez ha sido doble. He aqui mis dos hijos números diez y once. Mire Vd. el regalito que me han traído.

Pues, yo ya pensaba, señora, que, como no la veía hace algún tiempo, ya se habrían acabado los partos y habría Vd. ya descansado después de sus nueve hijos.

Pues, no, señor ahora son ya los once ¿Y como criar estos nenes, con la poca teta que yo ya tengo?

Veamos.

Ya sabe Vd. Doctor, la idea que yo tengo del biberon y vengo a ver lo que discutimos para sacar a estos nenes tan monos.

¿Y qué idea tiene Vd. del biberón? le pregunté yo.

Pues, muy sencillo: que el Gobierno o las leyes o quien fuera debía prohibir el uso y la venta del biberón como se prohíbe la venta de los venenos, aunque están en las boticas. ¿Por qué usar una cosa mala que sienta mal y se mueren los nenes?

Lo decía la madre con el mismo convencimiento con que el insigne Bouchard es-



Doña Amalia Toro

Una madre modelo que como caso digno de encomio ofrecemos a la Junta Provincial de Protección a la Infancia.

Fot. B. López



Doña Amalia Toro con su esposo D. Manuel Cuevas, modesto empleado de este Gobierno Militar, rodeados de sus once hijos.

Fot. B. López.

cribió su frase monumental que en aquel momento vino a mi cabeza:

«Tolerar el biberón es absolver el infanticidio».

También esta vez a fuerza de paciencia (el arte de ser madre es el arte de la paciencia—repito constantemente en la consulta) y a fuerza de sacrificio, esta madre ha sacado adelante sus dos mellizos que están al presente en el buen estado que se les vé en la fotografía adjunta.

Con ellos se completan los once hijos (todos vivos) que esta buena mujer ha dado a la Patria y a la Sociedad.

En estos tiempos de propagandas perniciosas de maltusianismos y otras cosas, en esta época de egoismos horrosos y concepto realista de la vida, encontrarse una madre humilde que con escasísimos recursos cría y dá al mundo once hijos tiene un indiscutible mérito.

Es el mérito del sacrificio constante, de

la abnegación sostenida; es el no dormir, ni descansar una noche, ni estar tranquila un día, ni un momento, es el cumplimiento de la grande y sublime maternidad; es el «puro oficio de la madre» que decía nuestro Fray Luis de León.

Acreeedora como nadie a un Premio a la Maternidad, nosotros ofrecemos el caso a la Junta Central de Protección a la Infancia, pero sobre todo a esta Junta Provincial de Córdoba, que todavía nunca ha dado un premio a una madre, aquí donde muchos años se dan premios a los ganaderos por yeguas de vientre, por vacas de raza o sencillamente por gallinas ponedoras en los Concursos avícolas..... ¿son menos dignos los hijos de los hombres? y ¿no lo son estas madres, modelos como esta, cumplidora como nadie del precepto evangélico: «*Cresci et multiplicamine*»?

Dr. Gómez Aguado

Una gran obra para la Infancia

EL PRIMER LABORATORIO PARA TRATAMIENTO DE LA LECHE

UNA INSTITUCIÓN ESPAÑOLA ÚNICA EN EL MUNDO

Nuestro Director cuenta ingénuamente a los lectores el origen y primeros pasos de este Laboratorio tal y como lo publicó recientemente el "Boletín de la Real Sociedad Económica Cordobesa de Amigos del País" en un artículo que para tal objeto le fué solicitado por la dicha Revista.

(Continuación)

Una noche del mes de Abril de 1918, se me presentó en mi despacho el que hoy es mi socio, señor Herrero, y me pidió mi colaboración como Médico para la observación y guía higiénica de unos niños pobres, a los cuales él iba a repartir unos veinte litros de leche diarios.

Yo vi en esa acción que él interpretaba como únicamente caritativa, una acción que podía ser higiénica y de acción social hacia el niño lactante, y le repliqué que sin quererlo él, lo que intentaba era fundamentalmente el servicio de una Gota de leche y para hacerla ya como tal, no se necesitaban más que unos cuantos detalles de organización para llegar a realizar entre los dos lo que yo tanto había predicado: la instalación de una Gota de leche.

Era a la sazón la época en que el material de la proyectada Institución municipal de la Gota de leche había ya venido a Córdoba; se iba a fundar al fin, tengo yo la convicción de que gracias a mi constante predicación para ello, pero el hecho era que la Institución no se fundaba y el material estaba cerrado en los cajones del embalaje y otro a la intemperie en el patio del Reformatorio.

Estábamos, pues, en la época en que era oportunísimo todavía la fundación particular (aunque fuera en pequeño) de una Gota de leche. Pusimos manos a la obra y comenzamos a hacer pruebas de pasteurización de la leche para proporcionársela de ese modo higiénico a los niños pobres a quienes pensábamos auxiliar. No podíamos pensar en esterilizar la leche por lo caro de las instalaciones de ese género.

Las pruebas que se hicieron para la pasteurización, no nos dieron muy buen resultado por defectos del aparato que manejamos, (estábamos todavía bajo la férula de la guerra con las dificultades de adquisición de todo). Y con estas dificultades y el tiempo transcurrido pasaron unos cuantos meses, en los cuales ya al fin se pensó en llevar a cabo por el Ayuntamiento la instalación de la Gota de leche, que al fin se inauguró.

Diminuyó, por tanto, la oportunidad de nuestra modesta Institución, pero metidos ya en trabajos y adquisición de aparatos para tratamiento de leche y comenzando a ser de grandísimo interés y novedad en el mundo científico de mi especialidad la cuestión de la leche albuminosa, y convencido yo de lo maravilloso de su uso en una multitud de alteraciones digestivas de los niños, empezó en mi ánimo a pulular la idea de poder llegar a conseguir su preparación.

Para conseguirlo teníamos algunas primeras ideas, que sobre estas cosas habían venido de Alemania en época cercana y anterior a la guerra, pero el periodo largo en que por esa causa nos quedamos incomunicados con aquel país, abría un paréntesis en los estudios e investigaciones sobre el particular.

A rellenarlos y llegar a hechos prácticos, encaminé mi modesta inteligencia y mi gran esfuerzo. Y entonces fué cuando vinieron las largas noches y días de labor.

Tropezaba yo, entre otras muchas, con las dificultades de material y aparatos, y para salvar estas faltas recurrí y di unas cuantas latas en el Laboratorio Provincial, en el Laboratorio del Dr. Villegas y en la Farmacia de D. Angel Avilés. En todas partes encontré facilidades, a las que expreso en este momento mi agradecimiento.

Venciéndose cada vez las primeras dificultades, encontrándose ya algunas realidades en lo que hasta entonces habían sido sueños, nos atrevimos ya a gastarnos unos miles de pesetas en la adquisición de algún material y aparatos adecuados para un pequeño ensayo industrial.

Al fin, siguiendo los grandes trabajos y casi solo, logré lanzar al mercado el nuevo producto, una leche albuminosa concentrada, que bauticé con el nombre de Lactobumosa, en Septiembre de 1919, en cuyo día 19 se vendían al público, en Córdoba, los primeros frascos de Lactobumosa.

El éxito que entre los compañeros médicos y en el público obtuvo el preparado, no soy yo el llamado a decirlo. Él es público y notorio.

Animado por ello, para dar cima a los proyectos concebidos, era preciso hacer grande y robusto aquello que tan modestamente había nacido; era preciso el primordial elemento que mueve el mundo: hacía falta dinero. La mejor prueba del éxito de mis trabajos fueron los ofrecimientos que de capital tuve. Se me ofreció cuanto quisiera. Se fundó para ello una Sociedad comanditaria que quedó constituida en Abril de 1920, y se siguió manos a la obra.

Las dificultades de adquisición de casa, las huelgas de metalúrgicos y las de las fábricas de cristal, los enormes inconvenientes para todo, han hecho que hasta el mes de Mayo de 1921 no haya podido funcionar el reciente Laboratorio industrial instalado con todas las exigencias apetecibles.

Estos meses últimos, pues, han sido los primeros en que hemos podido comenzar a trabajar. El éxito más franco y decidido ha seguido acompañando a nuestra empresa. El número ya respetable de millares de frascos de nuestra Lactobumosa solicitados, es la demostración de ello.

(Concluirá)

En la fiebre tífica,

en las para-tíficas y coli-bacilares constituye un tratamiento original, absolutamente nuevo y de sorprendentes resultados la leche anasérica. Si Vd. Sr. Doctor, no está satisfecho de los tratamientos hasta ahora empleados, pidanos unas muestras para hacer un ensayo clínico.-Apartado, 34-Córdoba.

¡Cuidad de los ojos de vuestros hijos!

Oftalmia purulenta de los recién nacidos

(Continuación)

La profilaxis de esta enfermedad debe hacerse con la madre y con el niño.

En toda embarazada que haya sospechas de que tenga un flujo blenorragico, debe practicarse el análisis microscópico del mismo y ordenarle el hacerse irrigaciones vaginales abundantes con soluciones antisépticas en los últimos días del embarazo, y, durante el parto, debe ponerse también irrigaciones antes de que la cabeza del niño atraviese el conducto vaginal.

El recién nacido debe siempre ser objeto de una limpieza cuidadosa, sobre todo de sus ojos, y deben ser bien lavados los párpados exteriormente con una torunda de algodón empapada en agua boricada, para quitarles la secreción vaginal que pudieran contener.

Entre los procedimientos profilácticos, se cuenta el método de Credé, que, como es sabido, consiste en la sistemática instilación en los ojos del niño, después de practicada la limpieza antes dicha, de una gota de nitrato de plata al 2% o al 1% y se ha empleado mucho en las Casas de Maternidad.

La práctica ha demostrado que el tratamiento de verdadera eficacia de oftalmia purulenta tiene por base, el empleo de las cauterizaciones de la conjuntiva con la solución de nitrato de plata y los lavados frecuentes del ojo con soluciones antisépticas, pero es necesario tener en cuenta ciertas reglas, que a continuación voy a exponer:

El nitrato de plata se emplea a diversas concentraciones, según la intensidad del padecimiento. Al principio de la afección se usa a, 3% y hasta al 4% en los casos más graves, y a medida que decrece la supuración se disminuye la concentración de la solución hasta usarla al 1% en los últimos días de curación.

Esta enfermedad es la causante de la tercera parte de los ciegos que hay por el mundo.

Las cauterizaciones deben hacerse diarias al principio y hasta dos veces al día excepcionalmente, y debe practicarlas el Médico, para lo cual el niño será sostenido por otra persona sentada frente a aquél, la que inmovilizará la cabeza del niño, sujetándolo entre sus piernas.

Entonces se procederá a la inversión de los párpados, cosa que resulta sencilla, pues la misma hinchazón de la mucosa de los fondos de saco, facilita la maniobra, bastando con tirar de los párpados, sin hacer presión sobre el globo en el sentido de los rebordes orbitarios y apoyando los dedos en estos. En esta situación los párpados, por medio de un lavado o con un poco de algodón empapado y sin frotar, se quita el pus que el ojo pueda contener, haciendo entonces la instilación de unas cuantas gotas de la solución de nitrato de plata sobre la superficie de la conjuntiva, evitando que la solución llegue a la córnea, que debe estar bien protegida por los párpados ectropiados, y pasados unos cinco segundos, se deja caer un chorro de una solución de cloruro de sodio, que neutralice el exceso de caústico; practicando acto seguido idéntica curación en el otro ojo.

Además de las cauterizaciones antes dichas, queda la segunda parte, que es lo que corresponde hacer a la persona, que tenga el cuidado del niño y que se reduce a practicar lavados cada hora o cada dos horas, con solución de ácido bórico al 4% o de permanganato potásico al 1 por 4%, para limpiar el ojo del pus que continuamente se está formando.

Practicando rigurosamente este tratamiento en la forma expuesta, pronto se ve disminuir la secreción y que el niño va abriendo con más facilidad los ojos y progresivamente se va disminuyendo la concentración de la solución argéntica y espa-

ciendo las cauterizaciones y lavados; y cuando la secreción ha desaparecido, se prescribe la instilación por algún tiempo de un colirio de sulfato de zinc al 1 % para que desaparezca la ligera inflamación que queda en la conjuntiva.

En el caso que se presente la ulceración de la córnea, además del empleo de la atropina o de la eserina, según sea su localización central o periférica, se debe continuar con las cauterizaciones de nitrato de plata; pues aunque es regla general que no deben usarse las sales de plata, cuando hay ulceración en la córnea, este es un caso excepcional, porque lo que sobre todo interesa, es hacer desaparecer la supuración, que es la causa de la úlcera.

Los nuevos preparados, protargol, argiro, etc. no pueden sustituir al nitrato de plata, como han pretendido algunos, para combatir esta afección; solamente en el período de declinación pueden utilizarse por la ventaja de ser su aplicación menos dolorosa.

Respecto a los sueros y vacunas, específicos y para específicos, los resultados observados son contradictorios e inseguros; y no creo es prudente en una afección de tanta gravedad y trascendencia perder el tiempo con estas medicaciones cuando contamos con un tratamiento de tan segura eficacia.

Dr. Pérez Jiménez.

Oculista.

Llévame al cine..... ¡Mamá!

Tres clases sociales predicán para contrarrestar la perniciosa influencia del Cine en los niños: Los Médicos por los daños que ocasiona en su organismo; los Maestros por el perjuicio que les hace en su educación; los Sacerdotes por los males que les acarrea en su moralidad.

He aquí la opinión de un Médico expresada en la notable Revista «Medicina de los Niños» de Barcelona.

Bueno será que señalemos también las enseñanzas funestas del tan en moda cinematógrafo. La proyección de sus cintas es un latigazo para los impresionables cerebros de los niños. Perturban sus sentidos y mancillan su inteligencia. Admiran con deleite escenas terroríficas, dramas pasionales y crímenes repugnantes.

Debemos en gran parte al cine contemporáneo las más variadas formas románticas de nuestras jovencitas, que ávidas algunas de imitar lo que en la pantalla vieron, créense encarnar a maravilla el tipo de la protagonista, y como ésta, sufren accesos de amor, de celos y de odio, conforme la requiere la trama del asunto desarrollado. Llegan a veces, en un paroxismo de imitación, al suicidio, como aconteció en un caso presentado a la Sociedad Pediátri-

ca Española y que fué motivo para la promulgación de una ley, que todavía rige, de previa censura de películas. (1)

No menos perniciosas huellas deja el cinematógrafo en los cerebros indelebles de los niños, parodiando en sus juegos tal o cual hazaña que se exhibió en el blanco lienzo.

Aquellos que se interesen por todos estos problemas infantiles habrán podido leer con inusitada frecuencia en la prensa diaria suicidios de jóvenes, y bandas magistralmente organizadas de pequeños ladrones y bandoleros, en las que tanto el jefe como subordinados obraban influenciados por las fatales enseñanzas del cinematógrafo.

Dr. Julio Mariana Larruy

(1) Que registró en otras partes. En Córdoba no la conocemos.

De Casa

Las dificultades

del correo han motivado un gran atraso en el reparto de nuestro número anterior, de tal modo que muchos de nuestros lectores casi lo recibirán junto con el presente.

Matrimonio

El pasado día 4 se verificó ante una selecta y numerosa concurrencia la boda del jefe de Contabilidad de nuestro Escritorio, D. Alfredo Cabezas con la señorita Asunción Candela, culta Profesora de Primera enseñanza.

Nuestra enhorabuena sincera que unimos a las muchas recibidas.

Un olvido y un aplauso

En el número anterior se dejó de consignar al pie de la caricatura de D. Julián Ruiz Martín que ella era debido al ingenioso lapiz de *Aristo*. Por cierto que hemos recibido plácemes y aplausos por la buena ejecución del dicho dibujo. Entre ellos descuella el de nuestro insigne compañero Dr. Roncal, (el que a su gran erudición médica una grandes conocimientos en materia de arte) el cual la ha calificado de «admirable y excepcional» entre lo que por acá se hace en el difícil arte de la caricatura.

Nos satisface que el sacrificio impuesto para la adquisición de la notable firma de *Aristo* (que frecuentemente ilustrará nuestras páginas) sea del agrado de nuestros lectores.

Venta

Se venden en buenas condiciones diez mil frascos cuadrangulares, cristal claro, sin ninguna marca ni señal, de unos 500 gramos aproximados de capacidad. En una o varias partidas. Para tratar en nuestro Laboratorio-Apartado de correos 34.-Córdoba.

Representantes

En las localidades en que aún no los tenemos, deseamos Representantes, preferentemente Médicos, o personas de buenas relaciones con las clases sanitarias.

Damos muy buenas condiciones, pero precisamos personas activas y deseosas de trabajar. Escribid enseguida. Ahora es la temporada y la mayor venta de nuestros productos.

Microscopio

Se compra uno de ocasión, que sea de buena marca y esté en buen estado de conservación. Dirigirse a nuestro Laboratorio.

Representantes del Laboratorio

de Leches Preparadas, de Córdoba.

(En toda Andalucía hállanse los productos de este Laboratorio en todas las Farmacias regularmente surtidas.)

Alicante: D. Vicente Soler, Triunfo, 1.
Badajoz: D. Manuel Saez, Villanueva de la Serena.

Barcelona: D. Juan Torné, Pelayo, 24.
Cáceres: Sr. García Liberal, Farmacia.
Ciudad-Real: D. Juan J. Lasala, Farmacia, Valdepeñas.

Guadalajara: D. Joaquín Coterón, Si-güenza.

Madrid: D. Florencio Enguita, Santísima Trinidad, 9.

Murcia: D. Fernando Navarro, Espin baja, 7, Lorca.—Cartagena: Sres. Alvarez Hermanos.

Oviedo: D. Francisco Cantell, Gijón (La Calzada).

Salamanca: D. Dionisio G. Repiso, Sánchez Barbero, 11 pral.

San Sebastián: Sres. Ibáñez y Comp.^a, Guetaria, 16.

Valencia: D. Alfonso Lorente, Calle Félix Pizcueta, 7.

Valladolid: D. Manuel Hernández Huerta, Núñez de Arce, 9.

Islas Canarias: D. Emilio Delisau, Calle Mendizabal-Las Palmas.

África Española: D. F. Martín Reina, Calle General Aizpuro, 19, Melilla.

África Francesa y Argelia: F. Rebollo, 25-Rue Mostaganen, Orán.

Nuestra correspondencia con la Prensa

—La Revista «Jerez Médico» ha reproducido los Mandamientos de la Madre de nuestro Director, Dr. Gómez Aguado.

—El diario «La Voz» ha publicado co-

mo editorial en su número del pasado día 3 un artículo con el título de nuestra Revista en el que copia el pensamiento fundamental de nuestro programa y nos dedica afectuosas frases.

—El insigne maestro Dr. Martínez Vargas en su Revista «La Medicina de los Niños» de Barcelona saluda con afectuosísimas palabras la aparición de nuestra Revista y copia algunas palabras de nuestro artículo de presentación.

—Algunas Revistas Médicas han reproducido el artículo «Cajal» publicado recientemente por nuestro Director en el Boletín del Colegio de Médicos, de esta localidad.

—El Dr. Muelles en la Revista «Regeneración Médica» de Salamanca nos de-

ca un interesantísimo artículo sobre «La Leche Anasérica en un caso de eczema costroso impetiginizado.»

A todos estos colegas la expresión más sincera de nuestro cordial agradecimiento.

¿Conoce Vd.,

Doctor, los "maravillosos resultados" (frase del Profesor alemán Langstein) de la Leche Albuminosa en las enteritis infantiles? Si todavía no los conoce Vd. pídanosla y se la remitiremos gustosa e inmediatamente. Los centenares de muestras solicitadas por otros tantos Médicos nos hacen pensar en la utilidad de este ofrecimiento. Apartado de Correos 34.-Córdoba.

ROGAMOS A LOS SEÑORES MÉDICOS

ensayen el nuevo producto

YODALOL

GOTAS

INYECTABLES

Un centigramo de iodo puro por cada 5 gotas.

Cinco centigramos de iodo puro en cada inyectable de 1 c. c.

Combinación orgánica iodo albuminoidea, en la que la molécula proteica no ha sido modificada, como ocurre en otras combinaciones de este metaloide.

No produce yodismo, y tiene más actividad terapéutica que los productos similares de su clase.

ESTOS PRODUCTOS SOLO SE VENDEN EN LAS FARMACIAS

Demanda de muestras a su Autor.-JOSÉ DE LA LINDE, Córdoba.

Bodegas de Vinos finos de MONTILLA y MORILES

DEL CÓSECHERO Y EXPORTADOR

JOSÉ LÓPEZ DE LA MANZANARA

ESPECIALIDADES ■■■ MORILES FINO

EL TRIUNFO, SÍ, SÍ, y EL GRAN CAPITÁN

Azúcar estuchado Marca "EL GRAN CAPITÁN" patente número, 63.627. ■■■ CÓRDOBA

Hemoglobina Asimilable

Stengre

TÓNICO DINAMÓFORO

HEMOGLOBINA

ASOCIADA A

Angostura, Condurango (Amargos) Nuez vómica y Kola (dinamóforos)

LA HEMOGLOBINA en este preparado está en solución completamente estable; los materiales que integran su fórmula, son escogidos, su preparación es escrupulosa; por todo ello la clase Médica que lo ensayó, le dá su preferencia, formulándolo como excelente tónico reconstituyente y aperitivo.

R. STENGRE

FARMACÉUTICO

24, Cuatro Santos, 24.--CARTAGENA

De venta en todas las farmacias de España, México y Cuba

Los Sres. Médicos que deseen hacer experimentación clínica de este preparado, sirvanse pedir muestras, *indicando Estación de destino*, y se les remitirán libre de todo gasto. La carta que no indique Estación, no será atendida.

ikuluz la
indicado
913 con-
sericos y
aterapia
ormente
las dosis
a.

tra prác-
ni sujeto
petición
del heno
ermedad
as veces
n Alfaro
significa
e origen
formula
e la vida
resenta-
capaces
existent-
blecer el
en laten-
de efica-
des des-
actuado
asos su-
arbona-
scasa in-
n los ca-
dían a la
vida por
ria ame-
las evi-
hombre
general-
raciones
y no son
se le ex-
ión.
infancia
l convul-
resultan-
propor-
l así que
nada.

Informaciones de la

Revista Médica Mundial

de Philadelphia.

En un olvidado rincón de la nación española ha surgido la creación de un Laboratorio, único al presente en el mundo, que su autor ha llamado de Leches Preparadas y del que se piensa establecer en breve alguna sucursal en estos países americanos.

La idea que su fundador, el Dr. Gómez Aguado, Médico de la Casa de Maternidad, de Córdoba, ha realizado ha sido la de elaborar una clase de «leches preparadas en las que conservándose la constitución física análoga a la leche natural, hallase, sin embargo, alterada, según una escala variabilísima la proporción centesimal de los propios elementos químicos que la constituyen.» Así consta en la Patente concedida.

Esta idea está fundada en las investigaciones del Prof. alemán Finkelstein para demostrar que entre los elementos integrantes de la leche, unos son perjudiciales, otros benéficos y otros indiferentes para el organismo del niño enfermo, de cuyo hecho surgió lógicamente la idea de «preparar» una leche con supremacía de los elementos benéficos y disminución o supresión de los perjudiciales; y así, por este camino tan científico vino la leche albuminosa.

Pero esta idea primitiva de Finkelstein, aplicada a un solo producto, ha sido ampliada extraordinariamente por el citado Médico español, abriendo nuevos horizontes en el asunto al realizar una escala variabilísima de «leches preparadas» según se modifiquen más o menos los distintos elementos de ellas, pudiendo elaborarse variadísimos productos de los cuales hasta ahora son de aplicación medicinal la leche albuminosa (predominio de la caseína), curativa de las enteritis infantiles; la leche anasérica (disminución del suero), de tan buenos resultados dietético-terapéuticos en las fiebres tíficas, paratíficas y coli-bacilares; la leche anti-diabética (disminución de la lactosa); y así en el porvenir pueden surgir nuevas «preparaciones» de leche de distinta aplicación medicinal.

Como actualidad médica nos complacemos en dar por hoy esta sencilla nota informativa.

El tele
Nueva Y
ilustre P
edad del
capital y
La perso
tenía par
cendenc
que extr
renales l
pues un
dios ope

Ta Ka
trajo ma
teameric
la mayor
Fué al
y Glasg
diado e

Super
altament
jos de q
aplaudid
tas. Reci
y miemb
Química
Con la
sufrido t
cias que
muerte r
manente

El Co
to tiene
cia igual
Egipto y
largo de
ción con
nal médi

En los
portante
cual es e
de la ma
y enferm